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ABSTRAK 

 

 Skripsi dengan judul “Pengembangan Buku Petunjuk Praktikum Kimia 

Berbasis Predict, Observe, Explain (POE) pada Materi Reaksi Reduksi-Oksidasi 

Kelas X di MA Ma’arif Udanawu Blitar” ini ditulis oleh Nurul Mauli Diyyah, 

NIM. 12212173019, pembimbing Tutik Sri Wahyuni, M. Pd. 

 

Kata Kunci: Buku Petunjuk Praktikum, Predict, Observe, Explain (POE), Reaksi 

Reduksi-Oksidasi 

 

 Kegiatan praktikum di SMA/MA sering mengacu pada petunjuk praktikum 

yang terdapat pada LKS. Akan tetapi petunjuk praktikum tersebut masih memiliki 

beberapa kekurangan, seperti penjelasan tahapan-tahapan kegiatan praktikumnya 

menggunakan kalimat yang tidak rinci, bahan yang digunakan kadang sulit 

didapatkan, hasil pengamatan langsung dituliskan pada hasil akhir, peserta didik 

tidak diperintahkan untuk memberikan prediksi terlebih dahulu dan penjelasan 

secara detail maupun kesimpulan pada tahap akhir. Hal ini menyebabkan peserta 

didik kurang memiliki keterampilan proses sains sehingga perlu adanya 

pengembangan buku petunjuk praktikum kimia yang yang lebih baik dan lengkap 

berbasis Predict, Observe, Explain (POE). Tujuan dari penelitian dan 

pengembangan ini dilaksanakan adalah 1) Untuk mengetahui kevalidan hasil 

pengembangan buku petunjuk praktikum kimia berbasis Predict, Observe, 

Explain (POE) pada materi Reaksi Reduksi-Oksidasi kelas X SMA/MA, 2) Untuk 

mengetahui kepraktisan hasil pengembangan buku petunjuk praktikum kimia 

berbasis Predict, Observe, Explain (POE) pada materi Reaksi Reduksi-Oksidasi 

kelas X SMA/MA. 

Penelitian ini adalah penelitian dan pengembangan dengan menggunakan 

model 4-D, mengikuti alur dari Thiagarajan, Semmel & Semmel. Tahapan model 

pengembangan 4-D antara lain define (pendefinisian), design (perancangan), 

develop (pengembangan) dan disseminate (penyebaran), akan tetapi dalam 

pengembangan buku petunjuk praktikum kimia ini hanya akan pada sampai tahap 

ketiga yaitu tahap develop (pengembangan). Buku petunjuk praktikum kimia hasil 

pengembangan divalidasi oleh dua dosen tadris kimia dan satu guru kimia untuk 

mengetahui kevalidan produk. Selanjutnya kepraktisan produk diketahui dari hasil 

pengisian angket respon peserta didik yang dibagikan kepada 23 peserta didik 

kelas X di MA Ma’arif Udanawu Blitar. 

Hasil dari penelitian yang telah dilakukan menunjukkan bahwa 1) buku 

petunjuk praktikum kimia berbasis Predict, Observe, Explain (POE) pada materi 

reaksi reduksi-oksidasi kelas X mendapatkan skor rata-rata dari validasi ahli 

materi dan ahli media sebesar 87,5% dan 84% dengan kriteria valid dan 

keterangan layak. 2) buku petunjuk praktikum kimia berbasis Predict, Observe, 

Explain (POE) pada materi reaksi reduksi-oksidasi kelas X mendapatkan skor 

rata-rata 89% dari hasil angket respon peserta didik termasuk dalam kriteria 

sangat praktis. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa buku petunjuk 

praktikum kimia hasil pengembangkan valid dan praktis untuk digunakan dalam 
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proses pembelajaran kimia pada materi reaksi reduksi-oksidasi kelas X di 

laboratorium. 
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ABSTRACT 

 

The thesis entitled "Development of a Chemical Practicum Manual Based 

on Predict, Observe, Explain (POE) on Class X Oxidation-Reduction Reaction 

Material at MA Ma'arif Udanawu Blitar" was written by Nurul Mauli Diyyah, 

NIM. 12212173019, tutor Tutik Sri Wahyuni, M. Pd. 

 

Keywords: Practical Manual, Predict, Observe, Explain (POE), Oxidation-

Reduction Reaction 

 

Practicum activities in SMA / MA often refer to the practicum instructions 

contained in the LKS. However, the practicum instructions still have some 

shortcomings, such as an explanation of the stages of the practicum activity using 

non-detailed sentences, the materials used are sometimes difficult to obtain, the 

results of observations are directly written in the final results, students are not 

instructed to give predictions in advance and explanations in detail or conclusions 

at the final stage. This causes students to lack science process skills so it is 

necessary to develop a better and complete chemistry practicum manual based on 

Predict, Observe, Explain (POE). The purpose of this research and development is 

carried out are 1) To find out the validity of the results of the development of a 

Predict, Observe, Explain (POE)-based chemistry lab manual for Class X 

Oxidation-Reduction Reactions at MA Ma'arif Udanawu Blitar, 2) To find out the 

practicality of the results. development of a Predict, Observe, Explain (POE)-

based chemistry practical manual on the material for Class X Oxidation-

Reduction Reactions at SMA/MA. 

This research is a development research using a 4-D model, following the 

path of Thiagarajan, Semmel & Semmel. The stages of the 4-D development 

model include define (definition), design (design), develop (development) and 

disseminate (dissemination), but in the development of this chemistry practicum 

manual, it will only reach the third stage, namely the develop stage. The chemistry 

lab manual as a result of the development was validated by two tadris chemistry 

lecturers and a chemistry teacher to determine the validity of the developed 

product. And the practicality of the product is known from the results of filling 

out student response questionnaires distributed to 23 students at MA Ma'arif 

Udanawu Blitar.  

The results of the research that have been carried out show that 1) the 

Predict, Observe, Explain (POE) based chemistry lab manual for class X 

oxidation-reduction reaction materials received an average score of 87.5% and 

84% from material expert and media expert validation with valid criteria and 

proper description. 2) Predict, Observe, Explain (POE) based chemistry lab 

manual for class X oxidation-reduction reaction material gets an average score of 

89% from the results of the student response questionnaire which is included in 

very practical criteria. Thus, it can be concluded that the developed chemistry 

practicum manual is valid and practical to be used in the chemistry learning  

process for class X oxidation-reduction reactions in the laboratory. 
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 ملخص

 

 أطشٚزخ ثعٕٛاْ "رط٠ٛش أدٌخ اٌزذس٠ت اٌعٍّٟ عٍٝ أعبط اٌزٕجإاد ٚاٌّلازظبد ٚاٌزفغ١شاد

(POE) ٔٛس  فٟ ِعبس٠ف أٚدأبٚ ث١ٍزبس" ثمٍُ ١. ثشأْ رم١ًٍ الأوغذح ٚاٌّٛاد ِٓ اٌفئخ

شف رٛر١ه عشٞ ٚا١ٟ٘ٛٔ ، اٌّش،  ١١١١١١٧١٢١٢ ذ:دفزش اٌم١سلُ اٌٌّٟٛ د١٠خ، 

 خ١غز١ش.اٌّب

 

 ، رفبعً اخزضاي الأوغذح (POE) د اٌّفزبز١خ: د١ًٌ عٍّٟ ، رٕجإ ، رسىُ ، ششذاٌىٍّب

 

ئٌٝ الإسشبداد  ِذسعخ ثب٠ٛٔخ/ ِذسعخ ثب٠ٛٔخ الاعلا١ِخ غبٌجبً ِب رش١ش الأٔشطخ اٌع١ٍّخ فٟ

ِٚع رٌه لا رضاي رع١ٍّبد اٌزذس٠ت اٌعٍّٟ ثٙب اٌعذ٠ذ ِٓ  . أٚساق عًّ اٌع١ٍّخ اٌّٛخٛدح فٟ

ِثً ششذ ِشازً الأٔشطخ اٌع١ٍّخ ثبعزخذاَ خًّ غ١ش ِفصٍخ ، ٚاٌّٛاد  أٚخٗ اٌمصٛس ،

اٌّغزخذِخ ٠صعت اٌسصٛي ع١ٍٙب فٟ ثعض الأز١بْ ، ٠ٚزُ رذ٠ٚٓ ٔزبئح اٌّلازظبد 

اٌّجبششح عٍٝ إٌزبئح إٌٙبئ١خ ، لا ٠طٍُت ِٓ اٌطلاة ئعطبء رٕجإاد ِغجمبً ٚششذ اٌزفبص١ً 

ٕٙبئ١خ. ٠إدٞ ٘زا ئٌٝ افزمبس اٌطلاة ئٌٝ ِٙبساد ٚالاعزٕزبخبد ثبٌزفص١ً فٟ اٌّشزٍخ اٌ

اٌع١ٍّخ اٌع١ٍّخ ثس١ث رىْٛ ٕ٘بن زبخخ ٌزط٠ٛش د١ًٌ عٍّٟ أفضً ٚأوثش اوزّبلاً فٟ اٌى١ّ١بء 

( ١وبٔذ أ٘ذاف ٘زا اٌجسث ٚاٌزط٠ٛش ٟ٘  .(POE) ٠عزّذ عٍٝ اٌزٕجإ ٚاٌّشالجخ ٚاٌششذ

 ٌمبئّخ عٍٝ اٌزٕجإ ٚاٌّشالجخ ٚاٌششذِعشفخ ِذٜ صسخ ٔزبئح رط٠ٛش وز١جبد ِعًّ اٌى١ّ١بء ا

(POE) عٍٝ ِٛاد رفبعلاد الأوغذح ٚالاخزضاي ٌٍفئخ X ١،  فٟ ِعبس٠ف أٚدأبٚ ث١ٍزبس ) 

ٌّعشفخ رطج١ك ٔزبئح اٌزذس٠ت اٌعٍّٟ. رط٠ٛش د١ًٌ عٍّٟ ٌٍى١ّ١بء ٠عزّذ عٍٝ اٌزٕجإ 

فٟ ِذسعخ  ١. عٍٝ رفبعلاد الاخزضاي ٚالاخزضاي ِٓ اٌفئخ (POE) ٚاٌّلازظخ ٚاٌششذ

 .ثب٠ٛٔخ/ ِذسعخ ثب٠ٛٔخ الاعلا١ِخ

 ٘زا اٌجسث عجبسح عٓ ثسث رّٕٛٞ ثبعزخذاَ ّٔٛرج سثبعٟ الأثعبد ٠زجع ِغبس

رشًّ ِشازً ّٔٛرج اٌزط٠ٛش سثبعٟ الأثعبد اٌزعش٠ف  .ع١ّ١ً ٚ ع١ّ١ً ث١بخبساخبْ ٚ

٘زا ، ٌٓ ٠صً  ٚاٌزص١ُّ ٚاٌزط٠ٛش ٚإٌشش ، ٌٚىٓ فٟ رط٠ٛش د١ًٌ اٌزذس٠ت اٌعٍّٟ اٌى١ّ١بئٟ

ئلا ئٌٝ اٌّشزٍخ اٌثبٌثخ ، ٟٚ٘ اٌّشزٍخ الأٌٚٝ. ِشزٍخ اٌزط٠ٛش. رُ اٌزسمك ِٓ صسخ د١ًٌ 

ِٚعٍُ و١ّ١بء ٚازذ  اٌى١ّ١بء وٕز١دخ ٌٍزط٠ٛش ِٓ لجً اث١ٕٓ ِٓ ِسبضشٞ اٌى١ّ١بء رذس٠ظ

خبثبد ١بٔبد ئ. رعُشف اٌزطج١ك اٌعٍّٟ ٌٍّٕزح ِٓ خلاي ٔزبئح ًِء اعزجٌزسذ٠ذ صلاز١خ إٌّزح

 .طبٌجبً فٟ ِعبس٠ف أٚدأبٚ ث١ٍزبس ١١اٌطلاة اٌّٛصعخ عٍٝ 

( اٌزٕجإ ثبلأدٌخ اٌّخزجش٠خ اٌى١ّ١بئ١خ ١ٔزبئح اٌجسث اٌزٞ رُ ئخشاؤٖ أْ  أظٙشد

زصً عٍٝ ِغزٜٛ رسمك  ١. ٌّٛاد رفبعً الأوغذح ِٓ اٌفئخ (POE) ٚاٌّلازظخ ٚاٌششذ

ثّعب١٠ش صس١سخ.  ٨،ٚ ٪ ٧،،٧٪جخ اد ٚخجشاء الإعلاَ ثٕغِٓ لجً خجشاء اٌِّٛزٛعظ 

اعزٕبداً ئٌٝ ئسشبداد اٌّخزجش  (POE) ( اٌزٕجإ ٚاٌّلازظخ ٚاٌششذ١ٚاٌٛصف إٌّبعت. 

ِٓ ٔزبئح  ٢،دسخخ ٪عٍٝ ِزٛعظ  ١. ِٛاد رفبعً الاخزضاي رسصً اٌفئخ -اٌى١ّ١بئٟ ٌلأوغذح 

زبٌٟ ، ٠ّىٓ اعزٕزبج أْ اعزج١بْ ئخبثخ اٌطبٌت اٌزٞ رُ رض١ّٕٗ فٟ ِعب١٠ش ع١ٍّخ ٌٍغب٠خ. ٚثبٌ

د١ًٌ اٌزذس٠ت اٌى١ّ١بئٟ اٌزٞ رُ رط٠ٛشٖ صبٌر ٚعٍّٟ ٌلاعزخذاَ فٟ ع١ٍّخ اٌزعٍُ اٌى١ّ١بئٟ 

 .فٟ اٌّخزجش ١. ٌزفبعلاد رم١ًٍ الأوغذح ِٓ اٌفئخ
 

 


